

5

desarrollo de las ciudades, en una modernidad que, por fin, parece haberse consolidado. "Los mitos de la historia de España" es un libro de lectura posesiva, escrito con pasión y con una brillantez inusual, un libro para ser obligatoriamente revisado, aunque en él se nos aparezca el corazón colectivo en estado de infarto histórico.

Efrén Abad

## CONVERSACIONES CON FRANCISCO CARBALLO (Resumen y crítica) ( V )

### 3.3 Su pensamiento socio – político.

El pensamiento socio- político de Francisco Carballo se enmarca en un nuevo tipo de socialismo. Hoy, - dice - el socialismo histórico y el comunismo fracasaron, pero la inspiración no. Hay que crear una alternativa a este capitalismo salvaje y esta puede llamarse socialista... Queda en la socialdemocracia una levísima esperanza. Pero no en las formas que adopta la tercera vía, la tercera izquierda, el liberalismo libertario... Son puro artificio. Aunque Francisco Carballo dice "estoy en una postura, políticamente hablando, de búsqueda", puede decirse que queda tocado en su estancia en Baracaldo (donde de 1958 a 1965 es director del colegio de los paúles) por sus relaciones con el clero obrerista y progre de Bilbao que alienta a Herribatasuna. Sin duda le influye su especial amistad con el vicario Perico Solabarría, cura obrero y nacionalista que, por los años 70 fue un cargo importante de Herribatasuna.

Más tarde, cuando es destinado a Galicia (1973) se une a los movimientos independentistas de izquierda. A Carballo le gusta la política. Confiesa que si no fuera clérigo se hubiera dedicado a la actividad política directa: "vivo, siento, amo y aprecio la política".

Por esta actividad política era vigilado por la policía, donde tenía su ficha: "Francisco Carballo Carballo, presbítero, rector del teologado de los PP. Paúles en Salamanca, persona respetable, vida honesta, profesor de Historia, residente en Vigo, actual presidente de la Asociación Cultural de Vigo, nido de separatistas".

### 3.4 El Carballo nacionalista.

Contra viento y marea Francisco Carballo se encuadra en el nacionalismo gallego de izquierdas... Milita en la UTEG, en la Asociación Cultural, en el Bloque... En 1981 es presidente de la empresa editorial "A nosa terra" (editora de este libro). Más tarde, en 1995, vuelve a esta presidencia. Redacta muchos editoriales, en los que marca la línea del periódico, claramente independentista. Usa seudónimos como "Paulo de Armentería" y "Daniel de Souto". Piensa que el uso de la violencia es negativo para todos los nacionalismos.

Hay que distinguir bien, dice, entre lo que es la lucha activa no violenta –tipo Gandhi – o las luchas activas

de rebelión como la entifada palestina y la violencia que asesina, que es dañina e ilegítima. Los atentados de muerte son terrorismo; nunca es lícito matar. La pena de muerte es inmoral siempre.

El gran problema de Galicia, dice, ha sido que la escuela, la Iglesia y la administración nacieron contra el pueblo para dominarlo; y esto, desde los Reyes Católicos. Todos los reyes con corte en Oviedo, Santiago o León eran reyes de Galicia. Con Castelao, este pueblo que lleva cinco siglos resistiendo la dominación, tiene que vencer desde la razón. La Monarquía y todo su simbolismo son frenos y distorsiones de la democracia.

En el 1973, Carballo es destinado a Galicia... "Yo estaba intrigado por el gran problema de regenerar la Iglesia desde la base, no desde arriba. Vivía de la docencia. Trabajé un año en el Colegio de la Enseñanza (femenino). En el 74 pasé a la Escuela de Magisterio y al Politécnico de Vigo. Aquí había una célula del PC de España, completamente romántica y soñadora. Venían a mi casa. Estaban convencidos de que en aquel 74 venía la revolución y Franco caía".

Le achacan que explica la historia "al estilo marxista"... Es vigilado por la policía... Registran su casa de Celeirón... Le acusan de hacer "obrerismo"... "Galicia es mi patria. En ella se acumulan sentimientos familiares y de pertenencia a un colectivo. Es mi referencia: la tierra madre en sí y su cultura.. Si en los años 50-60 leía autores franceses, ingleses, alemanes, rusos, etc., desde los 70 prefiero los gallegos (de Rosalía a Manuel Rivas), latinoamericanos y de todo el tercer mundo".

En 1985 traslada su residencia a Chan d'o monte, en Marín, para impartir clases en el Centro de F.P. de la Xunqueira, en un ambiente rural, mariñeiro... Confiesa que "fue una época feliz".

Abel Yebra Faba

**SINDICATO HORIZONTAL DE LA ALEGRÍA (II).** Respetable y atiborrada junta de juventud sindicalizada, con su Presidente a la cabeza:

Varias circunstancias convergen hoy en casual punto: la primera me ha inspirado una calurosa felicitación a todos los circunstantes: hoy se celebra la fiesta patronal del bendito San Antón.

La seguada es un glorioso aniversario: hoy cumplimos felizmente los 40 días de nuestra fundación. Ya somos tetragenarios. Esto nos invita a volver la cara a aquel 8 de diciembre, en que éramos grano de mostaza, y compararlo con el presente, en que las aves del cielo han anidado entre nuestras ramas para darnos hoy un concierto de la mejor música sindical.

Y este árbol nos ha dado "pie" para explicar en dos palabras el objeto principal de nuestra velada: la presentación oficial de nuestro himno, que a voces